

JOSÉ MANUEL ROLDÁN HERVÁS

LOS HISPANOS
EN EL EJÉRCITO ROMANO
DE ÉPOCA REPUBLICANA



EDICIONES UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN.....	9
LOS MÍLITES HISPANOS HASTA LA SEGUNDA GUERRA PÚNICA	
Hispanos al servicio púnico	11
Causas de la pervivencia del espíritu militar hispano	12
La inclusión de la Península en el horizonte de intereses romanos.....	15
LOS HISPANOS EN LA SEGUNDA GUERRA PÚNICA	
Hispanos en las filas cartaginesas	19
Hispanos del lado romano	20
Cambio de actitud indígena tras el final de la guerra	27
SOLDADOS HISPANOS HASTA EL FINAL DE LAS GUERRAS CELTÍBERO-LUSITANAS	
Los comienzos de la resistencia hispana	29
Los <i>auxilia</i> en el ejército romano republicano	32
La conquista de la Península hasta las guerras celtíbero-lusitanas y la participación de indígenas en las filas romanas.....	36
Los indígenas en las guerras celtíbero-lusitanas....	41

ÍNDICE

LA ÉPOCA DE MARIO	
La reforma militar de Mario	43
Los <i>auxilia</i> tras la reforma de Mario	47
La utilización de <i>auxilia</i> hispanos fuera de la Pe- nínsula: la <i>turma Sallvitana</i>	52
La concesión de la ciudadanía a <i>auxilia</i> por méri- tos de guerra	60
Politización de las concesiones de ciudadanía	62
Las “clientelas militares”	64
 LA GUERRA SERTORIANA	
Hispania entre la destrucción de Numancia y Ser- torio	74
Los <i>hispani</i> en la guerra sertoriana.....	78
 LA GUERRA CIVIL	
Hispania en vísperas de la guerra civil.....	89
Las clientelas peninsulares de César y Pompeyo..	96
Los efectivos hispanos en la guerra civil	100
— <i>equites</i> hispanos.....	106
— legionarios hispanos: la <i>legio Vernacula</i>	109
— los auxiliares hispanos	116
Organización de los milites hispanos de Mario a César.....	121
Las reformas de César.....	127
Procedencia y métodos de reclutamiento de los hispanos.....	132
El aporte del elemento hispano a la guerra civil ..	134

INTRODUCCIÓN

Hace veinte años emprendí el estudio de la contribución del elemento hispano al ejército romano, con base fundamentalmente epigráfica y centrado en la época altoimperial. Se trataba de un tema al que, a excepción de una serie de trabajos de García y Bellido y de Balil, aún no se le había prestado la suficiente atención, siendo como era crucial para la comprensión de uno de los factores, sin duda, esencial del proceso general de integración de la Península en las estructuras del estado romano que, todavía aunque impropiamente, llamamos de forma tradicional romanización.

Posteriormente, seguí ocupándome, en una serie de artículos, del tema, mientras otros investigadores, entre los que hay que destacar a P. Le Roux, se interesaban por el ejército romano en la península Ibérica con un buen número de trabajos que han despejado muchas incógnitas y que permiten hoy conocer, con la precisión que permiten las no siempre explícitas y suficientes fuentes, las líneas generales tanto del *exercitus hispanicus* de época imperial, como de la contribución humana hispana a los cuerpos legionarios y auxiliares del ejército imperial romano.

Pero la base fundamentalmente epigráfica —con el apoyo de la arqueología— de este tipo de estudios, lo mismo que la propia consideración del ejército como institución sólo a partir de la sistematización de Augusto,

han llevado a prestar menos atención a los ejércitos de época republicana, cuya presencia es constante en la Península en la larga etapa de la conquista y cuya incidencia en ese proceso de romanización no necesita ser puesta de manifiesto.

 Mi propósito, a lo largo de este trabajo, es sistematizar los datos con que contamos para calibrar la presencia de milites hispanos en los ejércitos de la República romana, tanto dentro como fuera de la Península, es decir, exponer lo concerniente a la explotación del material humano hispano dentro de la máquina militar romana, en el contexto general de la organización del ejército de época republicana, como presupuesto necesario para comprender las causas básicas de la creciente utilización de soldados peninsulares en las fuerzas armadas de época imperial y el factor social que representan en la historia de la Península.